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十月怀胎，一朝分娩，准妈妈们的第一反应都是痛不欲“生”。

虽然自然分娩对妈妈和宝宝的好处都远超剖宫产，但自然分娩的剧烈疼痛会给

准妈妈们带来严重的焦虑、紧张和恐惧，还会引起血压升高、心率增快、胎盘

血流减少、代谢性酸中毒等生理伤害。同时还会增加产后抑郁的发生。
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现 在 ， 面 对 世 界 上 最 高 级 别 的 疼 痛 ——

产痛，绝大多数的准妈妈们不必再害怕，也不必选择默默承受痛苦！攀枝花市

中心医院麻醉科医生会使用神奇的“魔法”带大家一起进入“舒适安静的产房

”。我们的“魔法”就是“分娩镇痛”



 

一．  什么是分娩镇痛？

分娩镇痛是通过各种方法帮助准妈妈们缓解分娩期间的剧烈疼痛。分娩镇痛

可以让准妈妈们不再经历疼痛的折磨，减少分娩时的恐惧和疲倦，让准妈妈们



在第一产程得到充分的休息，蓄满能量，当宫口开全时有足够的力量完成分娩

。

二．  分娩镇痛实施的过程是怎样的？

  多数采用的是椎管内连续麻醉，目前在我院，产妇入院后，产妇及家属对分

娩镇痛相关风险充分知情并签名同意，待产妇发生产痛进入产房，由产科医生

和助产护士评估后告知麻醉医生，产妇有分娩镇痛的需求。



麻醉医生就可以开始实行椎管内分娩镇痛了。此时产妇需要配合麻醉医生将腰



弯成虾米状并尽量保持不动，麻醉医生会在产妇的背上打个针，放一根细细的

管子进入硬膜外腔，接上镇痛泵。（顺利的话整个过程持续10-15分钟左右）

 

镇痛泵会持续泵注药物浓度很低的镇痛药物，在大大减少疼痛的同时对产妇的

活动几乎不照成影响。待麻醉平面固定后，产妇可以正常的活动或睡觉休息。



镇痛泵可以一直维持使用到产妇离开产房，即使有些产妇会在生产时发生阴道

撕裂，或者需要会阴侧切及缝合产生的疼痛，也同样可以缓解哦！



三．  分娩镇痛对宝宝和产妇有什么影响吗？

  没有任何影响，而且还有好处哦！

药物浓度及剂量远远低于剖宫产麻醉，药物直接注入椎管内，到母体血液循环

后，通过胎盘的药物剂量微乎其微。对人体及立即哺乳都是没有影响的。



 

四．  分娩镇痛可以吃东西吗？



1、少食、如果吃的过多或是吃了不易消化的东西，很容易在分娩时呕吐，万

一呕吐物返流会导致窒息和肺炎，这是非常危险的。

2、多喝水（建议饮用一些能量饮料）平衡血糖，减少血压不稳定性的危险。

五．分娩镇痛会落下腰痛的后遗症吗？

生完孩子腰痛，怪麻醉打针造成的？

这个锅我们麻醉不背！



 

麻醉穿刺是有创的，像这样



 

麻醉顺利的话，麻醉后并不会有什么特别的不适。

部分准妈妈们因为孕期体重增加太多或者肚子太大，可能会造成穿刺困难，那

么麻醉中也不可避免的可能造成一定程度的韧带和肌肉损伤，可能会腰痛一段

时间，但这些都是可以慢慢恢复的。

如果是生产过程拉伤或孕期中因负重累积引起的腰肌劳损，就需要恢复比较长

一段时间了。



 

各位准妈妈们无需担心，我们麻醉小伙伴们拥有神奇的“魔法”可以让您顺产

不再“撕心裂肺”。还有我院拥有强大的团队（产科医护、助产士、儿科医护

及麻醉医护）保障各位妈妈们和宝宝们的安全。愿所有的准妈妈们都能轻松做

妈妈！
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